



NATURA 2000

Site FR9101375 Falaises de Barjac et cause des Blanquets

Réunion du comité de pilotage
24 novembre 2021, 14h, Barjac

Compte-rendu

I - Composition de l'assemblée

Présents :

CANAR Guillaume, Syndicat Mixte Lot Dourdou
DELAUNAY Martin, chargé de mission Natura 2000 – Association Terres de vie en Lozère
MARTIN Philippe, maire de Balsièges, Communauté de communes Cœur de Lozère
BUGAUD Dominique, DDT Lozère
REVERTE Christophe, Office National des Forêts
SANE Fabien, ALEPE
SOULIE David, adjoint de Barjac

Excusés :

Agence de l'eau Adour Garonne
CASTAN Michèle, Communauté de communes Gévaudan
Conservatoire des Espaces Naturels Occitanie
DEBENNE Éric, Comité Départemental de Tourisme
MOLINES Loïc, CRPF
SALENDRES Jean-Sébastien, maire de Cultures
Syndicat Départemental d'Énergie et d'Équipement de la Lozère

II - Ouverture de la séance et ordre du jour

D. SOULIE ouvre la séance en remerciant les participants et rappelle les objectifs de la réunion :

- Présentation du bilan de l'animation 2021 ;
- Programmation 2022
- Questions diverses relatives à la vie du site Natura 2000.

Les paragraphes qui suivent résument les interventions des membres du comité de pilotage (COPIL) suite à la présentation des différents points à l'ordre du jour.

M. DELAUNAY rappelle que cette année, le bilan ne portera que sur une période d'animation de 9 mois, allant du 1^{er} avril au 31 décembre. Certains suivis hivernaux n'ont donc pas encore été réalisés.

III – Présentation du bilan de l'animation 2021

Contrats ni agricole ni forestier.

Des d'aménagements de chiroptères ont été proposés chez des particuliers mais aucun contrat n'a été programmé.

Note DDT : Une proposition a été faite d'ouvrir la possibilité de contractualisation à l'extérieur du site s'il existe un lien écologique évident et justifié.

Un projet d'entretien des haies sur à l'échelle de la commune de Grèzes et de transformation du bois en plaquettes est en étude avec le CIVAM.

Le contrat prévu avec l'ONF sera étudié en 2022.

Suivis des Mesures Agro-Environnementales et Climatiques

Un renouvellement des contrats MAEC engagés en 2015 et 2016 a été réalisé. Les mesures d'entretien des linéaires et d'ouverture de milieux ne seront plus ouvertes pendant cette période, tant qu'il n'est pas possible d'animer et de mettre à jour les plans de gestion. Des basculements de mesures ont été réalisés quand cela était possible.

Une veille sur l'évolution de la future PAC a été réalisée pour informer les agriculteurs sur l'avenir des contrats signés.

Un suivi de l'état de conservation de parcelles engagées en MAEC a été réalisé afin d'évaluer l'impact des mesures sur ces habitats. La plupart des contrats suivis portaient sur le maintien de milieux ouverts.

Charte Natura 2000

Conformément à la décision du dernier COPIL, aucune promotion de la charte Natura 2000 « milieux » n'a été faite auprès des propriétaires privés.

Une charte « activités » départementale est en cours de création. Le projet a été validé par la DREAL. Ce document sera étudié en collaboration avec tous les animateurs Natura 2000 du département et sera finalisé en 2022.

Évaluation des incidences

L'animateur a été sollicité pour accompagner des structures et propriétaires privés dans la rédaction des évaluations d'incidences :

- Trèfle lozérien
- KYMCO

L'animateur met en avant les difficultés de faire entendre les recommandations auprès des organisateurs d'événements.

P. MARTIN : Il est important d'en discuter avec les communes qui ont plus de poids auprès des organisateurs.

L'animateur a suivi les réunions de chantiers relatives à la finalisation du chantier du seuil du moulin de la France.

G. CANAR : Ce chantier a permis de protéger la route nationale. Tous les plants installés cette année semblent avoir pris sur la partie stable de l'aménagement. Ce projet en génie végétal était plus intéressant au niveau économique et écologique qu'un chantier d'enrochement standard. Les travaux seront invisibles à terme. Le chantier a été prévu tellement large qu'on observe plutôt des phases de dépôt que d'érosion.

Des semis spontanés d'Aulne ont été observés.

Les comptages Suivi chiroptères

Les comptages de gîtes de reproduction ont été réalisés par l'animateur.

Peu d'individus ont été observés, certains gîtes étant fermés. Le gîte du camping de Barjac est le plus important du territoire.

De nouvelles captures seraient nécessaires pour localiser les autres gîtes de reproduction d'espèces d'intérêt communautaire sur le site.

Il serait intéressant de prospecter les gîtes en dehors du site, comme celui de Bahours.

A l'occasion d'une sortie pour accompagner l'équipe pédagogique de l'école de la Coustarade de Marvejols dans des grottes du site, l'animateur en a profité pour compter les espèces présentes. Un suivi sera tout de même réalisé pendant les comptages simultanés hivernaux coordonnés par le GCLR, prévus la dernière semaine de janvier.

Suivi de fréquentation

Seules les grottes des Blanquets et de la Montagne fendue sont régulièrement fréquentées.

Il serait intéressant d'installer des pièges photo afin d'observer les espèces fréquentant les principales grottes, ainsi que pour estimer la fréquentation humaine.

Suivi orchidées

Le suivi orchidées a été réalisé sur pelouses 6210(*) de Barjac et sur le Truc du Midi. On observe une variation tant sur le nombre d'espèces que sur le nombre d'individus sur les stations et les années. Aucune nouvelle espèce n'a été observée.

Inventaire participatif Lucane cerf-volant

Les documents d'information de cette étude ont été distribués. Plusieurs retours ont été enregistrés suite aux animations.

Suivi Loutre

Le suivi des indices de présence est prévu pour mars 2022.

Deux loutrons ont été observés à proximité du camping de Barjac au printemps 2021.

Deux pièges photos permettraient de mieux suivre la reproduction sur le site.

Lettre d'information

La lettre d'information du site est en cours de finalisation et sera distribuée directement dans les mairies. Chaque commune peut ensuite distribuer cette lettre en même temps que le bulletin municipal.

Animations - sensibilisation

Le projet de panneaux d'information sur la commune de Barjac a été finalisé cette année. Les panneaux ont été installés pendant l'été. Des dépliants de présentation du projet sont à l'impression et seront distribués sur la commune et aux gîtes du territoire.

Il faudra prévoir des animations en 2022 pour mettre en avant ces panneaux.

Les plaquettes seront distribuées dans les gîtes de la commune, au camping et à l'Office du Tourisme.

L'animateur met en avant l'aide de la commune pour la création et surtout pour la phase d'installation des panneaux.

Un projet d'animation scolaire avec toutes les classes de l'école de la Coustarade de Marvejols est en cours. Plusieurs rencontres ont été réalisées, avec des temps de formation de l'équipe pédagogique de l'école. Les animations se dérouleront au printemps.

Une animation pour apprendre à reconnaître les lucanes cerfs-volants s'est déroulée à Palhers au début de l'été, dans le but de former les habitants identifier ces individus et qu'ils soient en possibilité de transmettre la localisation de chaque observation à l'animateur. 6 personnes étaient présentes.

L'animateur a continué à fournir des fiches d'identification de chauves-souris aux spéléologues en faisant la demande. L'animateur travaille sur la création d'un document pour sensibiliser les pratiquants au dérangement souterrain en hiver.

Une balade découverte des orchidées a été organisée à Grèzes le 5 juin. Les 8 personnes présentes sont parties à la recherche des orchidées du Truc du midi. Plus d'une dizaine d'espèces ont été observées.

Une grande soirée Nature a été organisée le 17 août à Barjac, regroupant la représentation de la pièce de théâtre « Je suis un saumon » et une animation autour des chauves-souris. L'alliance théâtre et nature a une nouvelle fois regroupé un grand nombre de participants (plus de 60 personnes). La commune avait créé une scène avec une fausse rivière pour l'occasion.

Concours Général Agricole

Le Concours Général Agricole sur les pratiques agroécologie – agroforesterie a été co-organisé avec le COPAGE et les communautés de communes Cœur de Lozère et Aubrac Lot Causse Tarn.

Un temps conséquent a été consacré à la recherche des agriculteurs. 4 agriculteurs ont concouru, dont 2 sur le site Natura 2000 Falaises de Barjac et causse des Blanquets. Le concours s'est déroulé le 28 septembre. Seuls 4 territoires ont concouru au niveau national.

G. CANAR : La grille de notation prenait en compte la richesse de la haie mais aussi sa gestion en cohérence avec les attentes et besoins de l'agriculteur, sa valorisation, etc.

Les résultats seront annoncés lors de la remise des prix pour la fête de la truffe à La Canourgue.

Communication

Le chargé a fait une présentation Natura 2000 en conseil municipal de Balsièges et une seconde en conseil communautaire de la communauté de communes Cœur de Lozère.

Les pages internet et Facebook du site ont été mises à jour régulièrement.

Plusieurs articles sur l'actualité et les diverses sorties organisées sur le site ont été rédigés et publiés dans la presse locale.

Vie du réseau

Le chargé de mission a participé aux échanges (visio, mail, téléphone, etc.) liés à la gestion du site Natura 2000 et l'évolution des MAEC, avec les partenaires et les services de l'État, ainsi qu'au sein de l'association Natura 2000 Occitanie.

- **Le comité du pilotage valide le bilan de l'animation de l'année 2021.**

IV- Programme d'animation 2022

C. REVERTE : Les contrats 2022 devant se clôturer rapidement, nous repenserons le contrat prévu au-dessus du château des vignes pour 2023.

F. FANE : De nouvelles captures de chiroptères permettraient de localiser des gîtes de reproduction d'espèces d'intérêt communautaire.

Il sera intéressant de mettre des pièges photos pour les suivis Loutre et devant les grottes pour voir si d'autres espèces fréquentent les principales cavités.

D. BUGAUD : Il serait intéressant que la Chambre d'Agriculture et le COPAGE profitent du mouvement lancé avec le CGA de cette année pour s'approprier l'organisation pour les prochaines années, pour valoriser l'agriculture de la vallée du Lot.

David SOULIE
Président du COPIL

Visite

Une partie des membres du COPIL sont allés visiter quelques panneaux installés sur la commune.